

los otros tienen su l(u)gar de estimación y aprecio, pues se debe hacer de ellos, que vno y otro me consta(n). A fuerza de trabajo y Cultivo han dejado el vicio y otros; que no es bastante lo dicho para reducirlos, pues ha (h)avido indio que con grandes romances y ladinessas me ha dicho el que no me canse, que ia quitarles el vicio es Ynposible, y lo peor de el caso es que asi susede, pues estos reveldes mueren mal, y de algunos me consta, y las Castas de los que quedan, se dan breve á conoser por sus Operaciones pesimas é infames, falcedades, trapassas y mentiras, enemigos de hacer bien, y el que hasen a el parecer, tiene adentro el veneno. Asi se halla este Pueblo tan sumamente corto y arruinado, Castigando D.^s a sus (h)avitadores con trabajos é inpidiendo o permitiendo el que no vaya a mas, haciendo que por lo corto de Ob(v)enciones, y ningun alivio de los Ministros, poco culto de Yglecias y demas penalidades, se haga esto Yn(h)avitable, como yo le halle, pues hasta el Nombre tenía perdido el Pueblo, despues de haver perdido sus Yglecias, tierras y Barrios, habiendo sido antes la mejor y mayor Poblazon que hubo; y (h)a llegado a tal desdicha, que ni las seis sientas varas que el Rey Nuestro S.^r da a los Pueblos de Yndios, a los quatro vientos desde la Vltima cassa, les ha quedado, porque la malicia humana se ha valido de el Vicio maldito de la Embriagues, para despooserlos (sic) de sus tierras: lastima irreparable. Pero fiado en el Señor, que me mueve á alentarles, procuran trabajar, Cembrando sus pedasillos de tierra, reparando sus Casillas y haciendo otras nuebas, con sus cendas y Caminos, de que carecian, pues por tiempo de aguas ni por donde tra(n)sitar (h)avía, y Yo proprio (sic) con algunos que podía haver a las manos, hacia componer y hacer puentes, que lo hace transitable. Y lo de adelante, puede ser deleitable y provechoso a todos sus (h)avitadores y a sus Ministros eclesiasticos y Parrochos.

Parrochia Antigua y principal de este Pueblo, que (h)oy llaman Theopantzolco.

En el Centro de el Pueblo halle vnos paredones antiguos, que fueron de la Primera Yglecia Parrochial de él; denota haver sido mui grande; segun paresse, tenía tres Naves, avnque las paredes de piedra y lodo; el techo de madera, que asi se dexa entender; vn Cementerio mui grande; la Puerta a el Ocsidente; con vn Cedro Blanco en dos dividido, que asi lo crio Naturalessa, y llamanlos Yndios Ahuehuetl, Frondosso, Coopado (sic), Lucido y hermosso, que

caña dentro de el Cementerio Antiquo; en derecha de este Arbol, Vn Cerro de piedra y lodo, y algo de cal y canto, situado a el Norte, fabricado a mano, que fue desde la Gentilidad, en donde tenían su Yglecia y davan culto a el Demonio, ofreciendole y derramando la Sangre de las Doncelltas. Motivo porque junto a el Los primeros Ministros de el Evangelio levantaron A D.^s templo en desagravio, dando por titular y Patrono a el Apostol San Matheo. Así lo acegura el Reverendo Padre fray Baltassar de Medina, Religioso descalsso, en su Coronica, en que disse davan culto en la Gentilidad estos misserables a vn Ydolo en figura de Cerpiente espantosa, que llamaron *Quetzal Coatl*, Culebra de pluma rica, o adornada de pluma, y tuvo grandes fundamentos para decirlo; porque habiendo yo venido de Cura Vicario a este Pueblo con titulo que ce cirvio conferirme el Yll.^{mo} y R.^{mo} Señor Maestro D.ⁿ Fray Joseph Lanciego y Eguilas, Arzobispo de Mexico, enbiando por mí a otro Lugar en que me hallava administrando, que fue con lo que acavo su Yll.^{ma} El Curso de su vida, que en la Cama firmo el título, y yo (h)incado de rodillas, me hisso vna ex(h)ortacion, como acostumbra, a que travajase en cultivar la Viña de el Señor, y dandome su Bendicion, me vine a cervir a este Pueblo y Curato en lo que mis fuersas me alcanssasen, tomando posesion el dia Ocho de Diciembre de Mil setecientos y veinte y siete, en que (h)avia poco que era muerto el B.^r D.ⁿ Fransisco Xavier Garcia de Velasco, pues fallecio el dia dies y nveve de Noviembre antesedente mes, persona digna de eterna Memoria, Sacerdote Exemplar, Exacto Ministro, Cura Vicario que fue de esta Parrochia tiempo de treinta y vn años y seis Messes. Y deseando yo el executar lo que se me mando, y Juntamente cumplir con mi obligacion, procure ir haciendo algunas Obras en la Yglecia, que se ne(ce)sitavan assi en ella como en la cassa de la morada de los Curas, (y) tome la mano a sacar piedras de el Cerro dicho, y luego que los Yndios vieron esta determinacion mia, instimularon a el Governador que era a que me suplicasse no destruyera el Cerro, porque alli tenia toda la fuersa el Pueblo, en donde conosi yo que era de el cervicio de Dios el destruirlo; reprehendi a el Governador ceveramente y le amoneste que otra ves no se me pusiera delante con semejante peticion, porque le castigaría como merecía; que si a el cavo (sic) de tanto tiempo de Cristiandad le duravan todavia esos errores; y respondió que él por sí no lo impidiera, pero que los Viejos y Viejas se lo rogavan; y es el casso que, aunque rigorosamente no idolatravan ni la tenían ya en el Cerro, segun infiero, la dha. Cerpiente, pero a el menos miravan

con temor aquel Lugar, temiendo no les susudiese alguna cossa o les diera aire, que es lo que les dexaron los Antiguos enseñado, y en (e)se error estan todavía, que si destruyen o maltratan las estatuas (ó) los lugares o sitios en donde estaban, les ha de suceder mal. Consultando yo lo dicho con el Reverendo Padre Guardian entonses, y sus Religiosos de el Combento que esta en este Pueblo, a el Barrio de Santa María, como se dira en su lugar, Cerca de lo dicho, me respondió que algunos años antes, tratando el R.^{do} Padre Provincial fray Carlos de Frias hacer nuevo el Noviciado de su Convento, les pidió a los Yndios le dexasen sacar de el Cerro alguna piedra, y que en recompensa les daría vn Ornamento para la Parrochia, y que no huvieron remedio a conde(s)cender. Alentaronme mas los Reverendos Padres a la destrucion de el Cerro, y proseguí quitandolo; y visto los Yndios mi resolucion, bolvieron a embiarme a el Governador, a que ya que no (h)avia remedio a que dexase el Cerro, lo que me pedia solo era no tapasse vn ojo de agua que a el Costado de la Yglecia esta ensolvado, a el lado de el Sur, y de lo que esto me cirvio fue conoser que el dho. ojo de Agua era tambien, o havia sido, lugar de super(s)ticiones, a que amenasandole yo mas fervorosamente, se retiro, y nunca mas volvio a impedir. Quedaronme si motivos para averiguar lo q.e en estos parajes (h)avia.

En otra ocacion que puse a un Yndio de Coyoacan a sacar adoves en el cerro, y vn Yndio fue a el y le dixo que mirasse lo que hasía, no se muriera o le diera ayre, que se (e)nojaria la Culebra; pues que—le respondió—¿la Culebra acaso vive, o que Culebra es esa;? respondiolo el Yndio: sí vive, que muchas personas la han visto que sale a calentarse a la Yglecia Vieja, y le relumbra el lomo—en su Ydioma, *pepetlaca*—, y tiene ricas plumas en él; el Operario entonces le creyó, y no bolvio a sacar los adoves. Topandole yo vn dia, me dio rason de lo dicho; desengañele y persuadile a que no creyera cossa ninguna: y yo acorde lo que disse en su Coronica el Padre fray Baltassar de Medina y lo confirme con esto; porteme con prudencia, y sin hacer extrepito, guarde si esta especie con las demas, y como desentendiendome de el Casso, preguntava a algunos Yndios que me parecian buenos, y vno de ellos me dixo: Padre, yo vide avn en mi cassa estava vn Mapa, que no se que se ha hecho, en que estava pintado el ojo de Agua Cerrado Con llave, y un Cedro coopado en donde el Pajarro (sic) Huitzitzil se parava. Este Pajaro llaman Chvpa Mirtos, porque se sustenta de la medula o hmedad que dentro tienen las flores, que es el mismo que disse en su Coronica el Padre Medina, de donde tomo el Pueblo la deno-

minacion de Huitzilopochco, que, castellanissandole, llaman (h)oy Churubusco. El ojo de Agua dicho vien puede haver sido de super(s)-ticiones en la Gentilidad, y quedadole las noticias a los que (h)oy viven, y en ellas estan trascordados; porque Empesando yo a señalarles sitios a los Yndios para que fabricaran sus cassas en los Contornos todos de la Yglecia antigua, reservando solo la Yglecia y lo mas inmediato a la puerta principal, porque así tuve por sierto que se evitarian ofensas contra D.^s dentro de las paredes de el templo, porque estava hecho bosque de nopales y arboles de el Peru, que llaman, y se aprovecharian los pedassos o plazoletas que cervian de potreros, y cavando vn Yndio, a quien le cupo el pedasso que esta delante del Cedro Blanco, hallo dentro de vn terremote (sic) vna losa en el medio de él, y quadrandole la lossa, procuro sacarla para aprovecharla en su cassa, y con efecto la quito, y dentro estava vna Oquedad profunda, quadrada, del tamaño de la lossa, y abajo se persivio Agua mui terssa y clara, que, segun esto, es el ojo de agua que el Mapa contenfa y que los Yndios disen esta con llave, porque que otro modo de llave pudieron ellos hecharle si no fue este? Y para prueba de cer el, atiendasse a lo que el Cerrillo o terromote era. Segun el paraje o situacion de el Cerrito y lo que los mismos Yndios disen, el cerrillo era de la peaña de la Cruz que en el Cementerio (h)avia, y con el tiempo cayo y se cargo la piedra y lo hisso monton. Viendo esto los que leyeren mi papel, puede ser les haga fuerssa que vn ojillo de agua que fue super(s)ticiosso en la Gentilidad, estuviese dentro de la peaña de la Crus, porque alli ya se venerava el sacro Estandarte de Nuestra redempcion; asi es, pero la experiencia me ha enseñado que dentro de las peañas de las cruses y en los templos, metieron los Yndios sus Ydolos y cossas de reliquias que, ellos llamavan. Estando yo administrando en vn Curato, que fue el primero, en que estuve cerca de tres Años ayudando a su Cura proprio, no muchas leguas de Mexico, que fue el de San Miguel Xaltocan, Ynmediato a el de Zumpango de la Laguna, havia venido el Cura de Zumpango, que es hombre Ynsigne, a visitar a el de Xaltocan, que no era menos, y estando en la cassa que viviamos, llego asustado y corriendo vn Yndio Sacristan de Zumpango a llamar a su Cura, que fuera a ver lo que havian hallado en la pared de la Yglecia, en el Presbiterio; fuese con presision el dho. y hallo que, desbaratando el Presbiterio antiguo de su Yglecia, a el lado de la Epistola estavan pintadas en la pared de buenos colores, en el alto, las armas de el Pueblo, que era vna Bandera, y en ella muchos Cavellos enredados, que es la denominacion de aquel Pueblo, *Tzom-*

panco, que es lo mismo que bandera de Cavellos, dentro de la pared, en este mismo lugar, estava vn Ydolo deforme: no el tamaño, sino la ferosidad de el, denotava ser Muger, porque asi era la figura. Fuimos el dia siguiente á ver a el dho. Cura y nos refirio lo dicho; vide el Ydolo, vi el Lugar adonde estava y console mucho a el Cura disiendo que diesse gracias a D.^s de que le (h)avia dado aliento y movidole a re(e)dificar su Templo y que alli le manifestase aquel Ydolo para que lo destruyera, como lo hisso. Y entonces me dixo a mi y a los que estavamos presentes que (h)avia poco que en el Pueblo de Sitlaltepec, de su Doctrina, havia sacado de la peaña de Vna Santa Crus, Vn crecido numero de lansas o lenguas de pedernal; que con ocasion de hacerle fiesta los Yndios cada año alli a la Santa Crus, quiso ir vn año a ver la celebridad, y movido a curiosidad, sono la peana, que era de cal y canto, y acerto a dar en vn lugar que era postigo o portañuela, y visto que sono a hueco, rompio, ya ardido en celo de la honrra de Dios, y fue tal el extrepito que a el salir hisieron las lenguas, que le motivaron a correr; hasta que seso el ruido de los dhos. pedernales bolvio, y los quito todos; llevolos a su cassa, destruyo la peana de la Crus, hisola masissa y personalmente asistio, porque no metieran otra vez dentro los Yndios alguna cossa. Estas lansas, a modo de cuchillas de dos filos, devian de ser sus armas, y a mas de esso, con ellas degollavan a las doncellas que le sacrificavan alli a el Ydolo, y como reliquia que era para los Antiguos Gentiles, las guardavan; y quisieron aquellos primeros dexarles a los de estos tiempos essas memorias, En el Ydolo señalado con las Armas de el Pueblo que estava en el Presviterio, que supieran que devajo de aquellas armas estava el D.^s que veneravan; en la guarda y Custodia de los pedernales, que aquello era cossa Santa y sagrada por haver sido instrumentos con que se hassia el Sacrificio. Vean si me fundo bien que el ojo de agua con llave es el que digo estava tapado con la lossa bajo la Crus de el Cementerio antiguo, y para prueba de que las lenguas de pedernal eran tenidas por reliquia de los antiguos, Digo que halle yo vna de estas, metida en vna caja de piedra de tesontle con vnos pedassos de copal y tapeada (sic) con vna lossa, en los simientos de vna cassa que esta en este pueblo enfrente de esta de los Curas, y dando con ella, cavando, la havian escondido los dueños de la cassa; dijomelo vna persona celossa, y fui yo por ella, la quite, quebre el pedernal, tire el copal, y la caja de piedra esta en cassa. Y muchas capillas de piedra he visto en el Pueblo, que son y cervirian de lo mismo. Y algunos de los Yndios, que ya le han perdido el miedo a

essa(s) cossas, me han dicho, que en las mas cassas antiguas hallan en sus simientos, a el re(e)dificarlas, las dhas. lansas en las capillas de piedra. (H)oy este paraje o plasoletas de la Yglecia Antigua tengo poblado, que se han fabricado muchas casillas; viven los hijos gustosos; tienen sus oratorios; siembran sus milpitas y algunos arboles frutales, savces y flores; (h)ay caminos y calles que forman las sanjas nuevas que se han hecho. Y Para mayor honrra Y gloria de D.^s trato de haser en el Presviterio de la Yglecia antigua Vn calvario, con la piedra de el Cerro, porque Vn lugar tan sagrado no este Ynjurado, y porque asi me aseguran los Vecinos todos se lo mando varias veces el Yll.^{mo} Señor Arzobispo Don fray Joseph Lanciego, que en pas descanse, a mi antesesor; Y yo, porque Cristo S.^r Nuestro Este Esaltado en la Crus, junto (a) Donde estuvo Antes Exaltada y adorada la Ynferral y Maldita Cerpiente, pusele a el Barrio el Calvario Theopantzolco. Y juntamente servira de Yglecia a la Santissima Trinidad, que no le tiene; la que tenia frente (á) la Parrochia que (h)oy existe, le halle destruida y arruinada, y sera tercera Yglecia que la Santissima Trinidad ha tenido, porque otra tuvo passado el puente de el Camino real hacia el oriente; los simientos subsisten, pero como las fabricas de los Yndios son tan debiles, con facilidad se destruyen, y formado que este el Calvario, se pondra rason en el Barrio quando llegemos a tratar de el.

Culebra de piedra que veneraba la gentilidad y que yo halle.

Y aparesse que cerca tenemos la Culebra *quetzalcoatl*, o si no es ella, al menos sera la que se veneraba en otro barrio de este Pueblo. Bendito sea Dios para ciempre, que le devo y devemos dar infinitas gracias por tantos veneficios como Obra todos los dias con los Cristianos, para que salgan de (e)rrores; quiso la Magestad de Dios que en mi tiempo y yo mismo sacara la Culebra Quetzalcoatl, habiendo estado escondida tantos años, y es el casso que vn hombre de rason, que me cervía de escrevir (sic) algunas cossas que se ofresen, tuvo la noticia, que le dieron vnos muchachos, que en cassa de Vn Yndio de este Pueblo estava vna Culebra de Piedra, oculta, que no sabian adonde o en que lugar la tenia; que esta con ocasion de ser Mossos, y andar trabajando juntos con otros en el Pueblo, havia uno de ellos contadoles que su Padre, hasiendo adoves en vn Terromote que esta en el llano (á) orillas de el Pueblo, hallo vna Culebra que es-